

鉄面皮

太宰治

青空文庫

安心し給たまえ、君の事を書くのではない。このごろ、と言つても去年の秋から「右大臣実朝」という三百枚くらいの見当の小説に取りかかつて、ことしの二月の末に、やつと百五十一枚というところに漕こぎつけて、疲れて、二、三日、自身に休暇を与えて、そうしてことしの正月に舟橋氏と約束した短篇小説の事などほんやり考えていたのだけれども、私の生れつきの性質の中には愚直なものもあるらしく、胸の思いが、どうしても「右大臣実朝」から離れることが出来ず、きれいに気分を転換させて別の事を書くなんて鮮やかな芸当はおぼつかなく、あれこれ考え迷つた末に、やはりこのたびは「右大臣実朝」の事でも書くより他ほかに仕方がない、いや、実朝というその人に就いては、れいの三百枚くらいの見当で書くつもりなので、いまは、その三百枚くらいの見当の「右大臣実朝」という私の未完の小説を中心にして三十枚くらい何か書かせてもらおう、それより他に仕方がなかろうとう事になつたわけで、さて、それに就いてまたもあれこれ考えてみたら、どうもそれは、自作に対する思わせぶりな宣伝のようなものになりはしないか、これは誰しも私と同意見に違ひないが、いつたいあの自作に対してもごたごたと手前味噌みそを並べるのは、ろくでもない自分の容貌をへんに自慢してもつともらしく説明して聞かせているような薄氣味の悪い

狂態にも似てゐるので、私は、自分の本の「はしがき」にも、または「あとがき」にも、いくら本屋の人からそう書けと命令されても、さすがに自慢は書けず、もともと自分の小説の幼稚にして不手際なのは自分でも呆れているのであるから、いよいよ宣伝などは、思いも寄らぬ事の筈はずであるが、けれども、いま自分の書きかけの小説「右大臣実朝」をめぐつて何か話をする事になつたならば、作者の真意はどうあらうと、結果に於いては、汚い手前味噌になるのではあるまいか、映画であつたら、まず予告篇とでもいつたところか、見え透いていますよ、いかに伏目になつて謙譲の美德とやらを装よそおつて見せても、田舎いなかつべいの図々ずうずうしさ、何を言い出すのかと思つたら、創作の苦心談だつてさ、苦心談、たまらねえや、あいつこのごろ、まじめになつたんだつてね、金でもたまつたんじやないか、勉強いたしてゐるそうだ、酒はつまらぬと言つたつてね、口くち髭ひげをはやしたと、いう話を聞いたが、嘘うそかい、とにかく苦心談とは、恐れいつたよ、謹聽いわ々々、などと腹の虫が一時に騒ぎ出して来る仕末なので、作者は困惑して、この作品に題して曰く「鉄面皮」。どうせ私は、つらの皮が厚いよ。

鉄面皮、と原稿用紙に大きく書いたら、多少、気持も落ちついた。子供の頃、私は怪談が好きで、おそろしさの余りめそめそ泣き出してもそれでもその怪談の本を手放さずに読

みつづけて、ついには玩具箱から赤鬼のお面を取り出してそれをかぶつて読みづけた事があつたけれど、あの時の気持と実に似ている。あまりの恐怖に、奇妙な倒錯が起つたのである。鉄面皮。このお面をかぶつたら大丈夫、もう、こわいものはない。鉄面皮。つくづくと此の三字を見つめていると、とてもこれは堂々たる磨きに磨いて黒光りを発している鉄仮面のように思われて來た。鋼鉄の感じである。男性的だ。ひよつとしたら、鉄面皮というのは、男の美德なのかも知れない。とにかく、この文字には、いやらしい感じがない。この頑丈の鉄仮面をかぶり、ふくみ声で所謂創作の苦心談をはじめたならば、案外莊重な響きも出て來て、そんなに嘲笑されずにすむかも知れぬ、などと小心翼々、臆病無類の愚作者は、ひとり淋しくうなずいた。

昭和十一年十月十三日から同年十一月十二日まで、一箇月間、私は暗い病室で毎日泣いて暮していた。その一箇月間の日記を、私は小説として或る文芸雑誌に発表した。わがままな形式の作品だったので、編輯者へんしゅうしゃに非常な迷惑をおかけした様子である。HUMAN LOSTという作品だ。すべて、いまは不吉な敵国の言葉になつたが、パラダイス・ロストをもじつて、まあ「人間失格」とでもいうような気持でそんな題をつけたのであって、その日記形式の小説の十一月一日のところに左のような文章がある。

実朝をわすれず。

伊豆の海の白く立ち立つ浪がしら。

塩の花ちる。

うごくすすき。

みかん
蜜柑烟。

くるしい時には、かならず実朝を思い出す様子であつた。いのちあらば、あの実朝を書いてみたいと思つていた。私は生きのびて、ことし三十五になつた。そろそろいい時分だ、なんて書くと甚だ氣障な空漠たる美辞麗句みたいになつてつまらないが、実朝を書きたいというのは、たしかに私の少年の頃からの念願であつたようで、その日頃の願いが、いまどうやら叶いそうになつて來たのだから、私もなかなか仕合せな男だ。天神様や觀音様にお札を申し上げたいところだが、あのお光^{みつ}の場合は、ぬかよろこびであつたのだし、あん

な事もあるのだから、やつと百五一枚を書き上げたくらいで、気もいそいその馬鹿騒ぎは慎しまなければならぬ。大事なのは、これからだ。この短篇小説を書き上げると、またすぐ重い鞄をさげて旅行に出て、あの仕事をつづけるのだ。なんて、やつぱり、小学生が遠足に出かける時みたいな、はしゃいだ調子の文章になつてしまつたが、仕事が楽しいという時期は一生に、そう度々あるわけでもないらしいから、こんな浮わついた文章も、記念として、消さずにそのまま残して置こう。

右大臣実朝。

承元二年戊辰。二月小三日癸卯、晴。鶴岳宮の御神樂例の如し、將軍家御疱瘡に依りて御出無し、前大膳大夫広元朝臣御使として神拝す、又御台所御參宮。十日庚戌、將軍家御疱瘡頗る心神を悩ましめ給ふ、之に依つて近國の御家人等群參す。廿九日、己巳、雨降る、將軍家御平癒の間、御沐浴有り。（吾妻鏡。以下同断）

おたずねの鎌倉右大臣さまに就いて、それでは私の見たところ聞いたところ、つとめて虚飾を避けてありのまま、あなたにお知らせ申し上げます。

というのが開巻第一頁だ。どうも、自分の文章を自分で引用するというのは、グロテス

クなもので、また、その自分の文章たるや、こうして書き写してみると、いかにも青臭く
銜氣満々のもののような気がして来て、全く、たまらないのであるが、そこがれいの鉄面
皮だ、洒唾々々然と書きすすめる。ひよつとしたら、この鉄面皮、ほんものかも知れない。
もともと芸術家つてのは厚顔無恥の気障つたらしいもので、漱石がいいとしをして口髭
をひねりながら、我輩は猫である、名前はまだ無い、なんて真顔で書いているのだから、
他は推して知るべしだ。所詮しょせん、まともではない。賢者は、この道を避けて通る。ついで
ながら徒然草つれづれぐさに、馬鹿の真似をする奴は馬鹿である。氣違きざいの真似だと言つて電柱によ
じのぼつたりする奴は氣違きざいである、聖人賢者の真似をして、したり顔に腕組みなんかし
ている奴は、やつぱり本当の聖人賢者である、なんて、いやな事が書かれてあつたが、浮
氣の真似をする奴は、やつぱり浮氣、奇妙に学者ぶる奴は、やつぱり本当の学者、酒乱の
真似をする奴は、まさしく本物の酒乱、芸術家ぶる奴は、本当の芸術家、大石良雄の醉狂
振りも、あれは本物、また、笑いながら厳肅の事を語れと教える哲人ニイチエ氏も、笑い
ながら、とはなんだ、そんな冗談めかしたりして物を言う奴は、やつぱり、ふざけた奴な
んだ、という事になつて、鉄面皮を装う愚作者は、なんの事はない、そのとおり鉄面皮の
愚作者なのだ。まことに、身も蓋ふたも無い興覚きょううさめた話で、まるで赤はだかにされたような

氣持であるが、けれども、これは、あなどるべからざる説である。この説に就いては、な
お長年月をかけて考えてみたいと思つてゐるが、小説家というものは恥知らずの愚者だと
いう事だけは、考へるまでもなく、まず決定的なものらしい。昨年の暮に故郷の老母が死
んだので、私は十年振りに帰郷して、その時、故郷の長兄に、死ぬまで駄目だと思え、と
大声叱咤しつたされて、一つ、ものを覚えた次第であるが、

「兄さん、」と私はいやになれなれしく、「僕はいまは、まるで、てんで駄目だけれども、
でも、もう五年、いや十年かな、十年くらい経つたら何か一つ兄さんに、うむと首肯しゆこうさ
せるくらいのものが書けるような気がするんだけど。」

兄は眼を丸くして、

「お前は、よその人にもそんなばかな事を言つてゐるのか。よしてくれよ。いい恥さらし
だ。一生お前は駄目なんだ。どうしたつて駄目なんだ。五年？ 十年？ 僕にうむと言わ
せたいなんて、やめろ、やめろ、お前はまあ、なんという馬鹿な事を考へてゐるんだ。死
ぬまで駄目さ。きまつてゐるんだ。よく覚えて置けよ。」

「だつて、」何が、だつてだ、そんなに強く叱咤されても、一向に感じないみたいにニタ
ニタと醜怪に笑つて、さながら、蹴けられた足にまたも縋りつく婦女子の如く、「それでは

希望が無くなりますもの。」男だか女だか、わかりやしない。「いったい私は、どうしたらしいのかなあ。」いつか水上温泉で田舎まわりの宝船団とかいう一座の芝居を見たことがあるけれど、その時、額のあくまでも狭い色男が、舞台の端にうなだれて立って、いつたい私は、どうしたらしいのかなあ、と言つた。それは「血染の名月」というひどく無理な題目の芝居であつた。

兄も呆れて、うんざりして来たらしく、

「それは、何も書かない事です。なんにも書くな。以上、終り。」と言つて座を立つてしまつた。

けれどもこの時の兄の叱咤は、非常に役に立つた。眼界が、ひらけた。何百年、何千年経つても不滅の名を歴史に残しているほどの人物は、私たちには容易に推量できないくらいに、けたはずれの神品に違いない。羽左衛門の義経を見てやさしい色白の義経を胸に画いてみたり、阪東妻三郎が扮するところの織田信長を見て、その胴間声に圧倒され、まさに信長とはかくの如きものかと、まさか、でも、それはあり得る事かも知れない。歴史小説というものが、この頃おそろしく流行して來たようだが、こころみにその二、三の内容をちらと拝見したら、驚くべし、れいの羽左、阪妻が、ここを先途と活躍していた。羽

左、阪妻の活躍は、見た眼にも綺麗きれいで、まあ新講談と思えば、講談の奇想天外にはまた捨てがたいところもあるのだから、楽しく読めることもあるけれど、あの、深刻そうな、人間味を持たせるとかいつて、楠木正成くすのきまさしげが、むやみ矢鱈やたらに、淋しいさびと言つたり、御前会議が、まるでもう同人雑誌の合評会の如く、ただ、わあわあ騒いで怨んやり憎んやり、もつぱら作者自身のけちな日常生活からのみ推して加藤清正や小西行長を書くのだろうから、実に心細い英雄豪傑ばかりで、加藤君も小西君も、運動選手の如くはしやいで、そうして夜になると淋しいと言つたりするような歴史小説は、それが滑稽こつけい小説、あるいは諷刺うし小説のつもりだつたら、また違つた面白味もあるのだが、当の作者は異様に気張つて、深刻のつもりでいるのだから、読むほうでは、すっかりまごついてしまうのである。どうもあれは、趣向としても、わるい趣向だ。歴史の大人物と作者との差を千里万里も引き離さなければいけないのでなかろうか、と私はかねがね思つていたところに、兄の叱咤だ。千里万里もまだ足りなかつた。白虎とてんとう虫。いや、竜とぼうぶら。くらべものにも何もなりやしないのだ。こんど徳川家康と一つ取つ組んでみようと思う、なんて大それ大事を言つていた大衆作家もあつたようだが、何を言つているのだ、どだい取組みにも何もなりやしない、身のほどを知れ、身のほどを、死ぬまで駄目さ、きまつてゐるんだ、よく

覚えて置け、と兄の口真似をして、ちつとも実体の無い大衆作家なんかを持出してそいつを叱りつけて、ひそかに 溜飲りゅういん をさげているんだから私という三十五歳の男は、いよいよ日本一の大馬鹿ときまつた。

(前略) あのお方の御環境から推測して、厭世えんせい だの自暴自棄だの或いは深い諦観ていかん だとしたり顔して囁いていたひともありましたが、私の眼には、あのお方はいつもゆつたりしていて、のんきそうに見えました。大声挙げてお笑いになる事もございました。その環境から推して、さぞお苦しいだろうと同情しても、その御当人は案外あかるい気持で生きているのを見て驚く事は此の世にままある例だと思います。だいいちあのお方の御日常だつて、私たちがお傍そば から見て決してそんな暗い、うつとうしいものではございませんでした。私が御所へあがつたのは私の十二歳のお正月で、問註所もんちゅうじょ の入道さまの名越なごえ のお家が焼けたのは正月の十六日、私はその三日あとに父に連れられ御所へあがつて将軍家のお傍の御用を勤めるようになつたのですが、あの時の火事で入道さまが將軍家よりおあずかりの貴い御文籍こうじ も何もかもすっかり灰にしてしまつたとかで、御所へ参りましても、まるでもう呆けたようになつて、ただ、だらだらと涙を流すばかりで、私はその様を見て、笑いを制する事が出来ず、ついクスクスと笑つてしまつて、はつと氣を取り直して御奥の将

軍家のお顔を伺い見ましたら、あのお方も、私のほうをちらと御らんになつてニッコリお笑いになりました。たいせつの御文籍をたくさん焼かれても、なんのくつたくも無げに、私と一緒に入道さまの御愁歎ごしゅうたんをむしろ興がつておいでのその御様子が、私には神さまみたいに尊く有難く、ああもうこのお方のお傍から死んでも離れまいと思いました。どうして私たちは天地の違いがござります。全然、別種のお生れつきなのです。わが貧しい凡俗の胸を尺度にして、あのお方の事をあれこれ、推し測つてみたりするのは、とんでもない間違いのもとでございます。人間はみな同じものだなんて、なんという浅はかなひとりよがりの考え方か、本当に腹が立ちます。それは、あのお方が十七歳になられたばかりの頃の事だったのですが、おからだも充分に大きく、少し、伏目になつてゆつたりとお坐りになつて居られるお姿は、御所のどんな御老人よりも分別ありげに、おとなびて、たのもしく見えました。

老イヌレバ年ノ暮ユクタビゴトニ我身ヒトツト思ホユル哉かな

その頃もう、こんな和歌さえおつくりになつて居られたくらいで、お生れつきとは言え、私たちには、ただ不思議と申し上げるより他に術すべはありませんでした。（後略）

あまり抜書きすると、出版元から叱られるかも知れない。この作品は三百枚くらいで完

成する筈であるが、雑誌に分載するような事はせず、いきなり単行本として或る出版社から発売される事になつてゐるので、すでに少からぬ金額の前借もしてしまつてゐるのであるから、この原稿は、もはや私のものではないのだ。けれども、三百枚の中から五、六枚くらい抜書きしても、そんなに重い罪にはなるまいと考えられる。他の雑誌に分載されたのだったら、こんな抜書きは許すべからざる犯罪にきまつてゐるが、三百枚いちどに単行本として出版するんだから、まあ、五、六枚のところは、笑許、なんて言葉はない、御寛恕じよじょを乞う次第だ。どうせ映画の予告篇、結果に於いては、宣伝みたいな事になつてしまふのだから、出版元も大目に見てくれるにきまつてゐると思われる、などとreiの小心翼々、おつかなびつくりのあさましい自己弁解をやらかして、さて、とまた鉄仮面をかぶり、ただいまの抜書きは二枚半、ついでにもう一枚ばかり抜書きさせていただく。

(前略) 私は御奉公にあがつたばかりの、しかもわずか十二歳の子供でございましたので、ただもうおそろしく(中略)その時の事をただいま少し申し上げましよう。二月のはじめに御発熱があり、六日の夜から重態にならせられ、十日にはほとんど御危篤きどくと拝せられましたが、その頃とうげが峠で、それからは謂わば薄紙うまたのこくをはがすようにだんだんと御惱も軽くなつてまいりました。忘れもしませぬ、二十三日の午あまみだい御台さまは御台所さまをお

連れになつて御寝所へお見舞いにおいてになりました。私もその時、御寝所の片隅に小さく控えて居りましたが、尼御台さまは将軍家のお枕元にずっといざり寄られて、つくづくとあのお方のお顔を見つめて、もとのお顔を、もいちど見たいの、とまるでお天気の事でも言うような平然たる御口調ではつきりおっしゃいましたので、私は子供心にも、ドキンとしていたたまらない氣持が致しました。御台所さまはそれを聞いて、え堪たまえず、泣き伏しておしまいになりましたが、尼御台さまは、なおも将軍家のお顔から眼をそらさず静かな御口調で、ご存じかの、とあのお方にお尋ねなさるのでした。あのお方のお顔には疱瘡の跡が残つて、ひどい面変りがしていたのです。お傍の人たちは、みんなその事には気附かぬ振りをしていたのですが、尼御台さまは、そのとき平氣で言い出しましたので、私たちは色を失い生きた心地も無かつたのでござります。その時あのお方は、幽かすかにうなずき、それから白いお歯をちらと覗のぞかせて笑いながら申されました。

スグ馴なレルモノデス

このお言葉の有難さ。やつぱりあのお方は、まるで、ずば抜けて違つて居られる。それから三十年、私もすでに四十の声を聞くようになりましたが、どうしてどうして、こんな澄んだ御心境は、三十になつても四十になつても、いやいやこれからさき何十年かかった

つて到底、得られそうもありません。 (後略)

べつに、いいところだから抜書きしたというわけではない。だいたいこんな調子で書いているのだという事を、具体的にお知らせしたかったのである。実朝の近習きんじゅが、実朝の死と共に出家して山奥に隠れ住んでいるのを訪ねて行つて、いろいろと実朝に就いての思い出話を聞くという趣向だ。史実はおもに吾妻鏡に拠つた。よでたらめばかり書いているんじゃないかと思われてもいけないから、吾妻鏡の本文を少し抜萃ばつすいしては作品の要所々々に挿入して置いた。物語は必ずしも吾妻鏡の本文のとおりではない。そんなとき両者を比較して多少の興を覚えるように案配あんぱいしたわけである、などと、これではまるで大道の薬売りの口上にまさる露骨な廣告だ。もう、やめる。さすがの鉄仮面も熱くなつて來た。他の話をしよう。なにせ、Dつて野郎もたいしたものだよ。二三年前に逢つた時には、足利時代と桃山時代と、どつちがさきか知らない様子で、なんだか、ひどく狼狽ろうばいして居つたが、実朝を、ねえ、これだから世の中はこわいと言うんだ、何がなんだか、わかつたもんじゃない、実朝を書きたいというのは余の幼少の頃からのひそかな念願であつた、と言つたつてね、すさまじいじゃないか、いよう！ だ、気が狂つてるんじやないか、あいつが酒をやめて勉強しているなんて嘘だよ、「源の実朝さま」という子供の絵本を一冊買って

来て、炬燵こたつにもぐり込んで配給の焼酎しょうちゅうでも飲みながら、絵本の説明文に仔細しざいらしく赤鉛筆でしるしをつけたりなんかして、ああ、そのままが見えるようだ。

このごろ私は、誰にでも底知れぬほど軽蔑されて至当だと思つてゐる。芸術家げいじゅつけいというものは、それくらいで結構なんだ。人間としての偉さなんて、私には微塵みじんも無い。偉い人間は、咄嗟とつさにきつぱりと意志表示が出来て、決して負けず、しくじらぬものらしい。私はいつもでも口ごもり、ひどく誤解されて、たいてい負けて、そうして深夜ひとり寝床の中で、ああ、あの時にはこう言いかえしてやればよかつた、しまつた、あの時、颶さつと帰つて来ればよかつた、しまつた、と後悔ほぞを噛かむ思いに眼れず転輾てんねんしている有様なのだから、偉いどころか、最劣敗者さいりひしゃとでもいうようなどころだ。先日も、ある年少の友人に向つて言つた事だが、君は君自身に、どこかいいところがあると思つてゐるらしいが、後代にまで名が残つている人たちは、もう君くらいの年齢の頃には万巻の書を読んでゐるんだ、その書だつて猿飛佐助だの鼠小僧ねずみのそうそうだの、または探偵小説、恋愛小説、そんなもんぢやない、その時代に於いていかなる学者も未だ読んでいないような書を万巻読んでゐるんだ、その点だけで君はすでに失格だ、それから腕力うでぢゆうだつて、例外なしにしば抜けて強かつた、しかも決してそれを誇示しない、君は剣道二段だそうで、酒を飲むたびに僕に腕角力うですもうをいどむ

癖があるけれども、あれは実にみつともない、あんな偉人なんて、あるものじやない、名人達人というものは、たいてい非力の相をしているものだ、そうしてどこやら落ちついている、この点に於いても君は完全に失格だ、それから君は中学時代に不自然な行為をした事があるだろう、すでに失格、偉いやつはその生涯に於いて一度もそんな行為はしない、男子として、死以上の恥辱なのだ、それからまた、偉いやつは、やたらに淋しがつたり泣いたりなんかしない、過剰な感傷がないのだ、平氣で孤独に堪えている、君のようにお父さんからちよつと叱られたくらいでその孤独の苦しさを語り合いたいなんて、友人を訪問するような事はしない、女だつて君よりは孤独に堪える力を持つている、女、三界に家なし、というじやないか、自分がその家に生れても、いつかはお嫁に行かなければならぬのだから、父母の家も謂わば寓居いぐきょだ、お嫁に行つたつて、家風に行かなければ離縁される事もあるのだし、離縁されたらこいつは悲惨だ、どこにも行くところがない、離縁されなくたつて、夫が死んだら、どうなるか、子供があつたら、まあその子供の家にお世話になるという事になるんだろうが、これだつて自分の家ではない、寓居だ、そのように三界に家なしと言われる程の女が、別にその孤独を嘆ずるわけでもなし、あくせくと針仕事やお洗濯をして、夜になると、その他人の家で、すやすやと安眠しているじやないか、たいし

た度胸だ、君は女にも劣るね、人類の最下等のものだ、君だつて僕だつて全く同等だが、とにかく自分が、偉いやつというものと、どれほど違うかという事を、いまのこの時代に、はつきり知つて置かないといけないのでなかろうかと、なぜだか、そんな気がするのだがね、などとその自称天才詩人に笑いながら忠告を試みた事もある。このごろ私は、自分の駄目加減を事ある毎に知らされて、ただもう興覚めて生真面目(きまじめ)になるばかりだ。黙つて虫のように勉強したいなどというてれくさい殊勝げの心も、すべてそこのところから発しているのだ。先日も、在郷軍人の分会査閲に、戦闘帽をかぶり、まききやほん巻脚絆(まききやはん)をつけて参加したが、私の動作は五百人の中でひとり目立つてぶざまらしく、折敷さえ満足に出来ず、分会長には叱られ、面白くなくなつて来て、おれはこんな場所ではこのように、へまであるが、出るところへ出れば相当の男なんだ、という事を示そうとして、ぎゅつと口を引締めて背(まなじり)を決し、分会長殿を睨(にら)んでやつたが、一向にききめがなく、ただ、しょぼしょぼと憐憫(んびん)を乞うみたいな眼つきをしたくらいの効果しかなかつたようである。私は第二国民兵の、しかも丙の部類であるから、その時の査閲には出なくてもよかつたらしいのであるが、班長にすすめられて参加したのだ。服装というものは不思議なもので、第二国民兵の服装をしていると、どんな人でも、ねつからの第二国民兵に見えて來るもので、職業、年齢、

知識、財産などのにおいては全然、消えてしまつて、お医者も職工さんも重役も床屋さんも、みんな同年配の同資格の第二国民兵に見えて来るものである。まずしい身なりをしていても、さすがに人品骨柄いやしからず、こいつただものでない、などというのは、あれは講談で、第二国民兵の服装をしているからには、まさしくそのとおり第二国民兵であつて、そこが軍律の有難いところで、いやしくも上官に向つて高ぶる心を起させない。私はその日は、完全に第二国民兵以外の何者でもなかつた。しかも頗るすこぶ、操作拙劣の兵である。私ひとり参加した為に、私の小隊は大いに迷惑した様子であつた。それほど私は、ぶざまだつた。けれども、實に不慮の事件が突発した。査閲がすんで、査閲官の老大佐殿から、今日の諸君の成績は、まことに良好であつた。という御講評の言葉をいただき、

「最後に」と大佐殿は声を一段と高くして、「今日の査閲に、召集がなかつたのに、みずからすすんで参加いたした感心の者があつたという事を諸君にお知らせしたい。まことに美談というべきである。たのもしい心がけである。もちろん之は、ただちに上司にも報告するつもりである。ただいま、その者の名を呼びます。その者は、この五百人の会員全部に聞えるように、はつきりと、大きな声で返辞をしなさい。」

まことに奇麗な人もあるものだ、その人は、いったい、どんな環境の人だろう、などと

考えているうちに、名前が私の名だ。「はあい。」のどに痰^{たん}がからまつていたので、奇怪に嘆^{しづか}された返辞であった。五百人はおろか、十人に聞えたかどうか、とにかく意氣のあがらぬ返事であつた。何かの間違い、と思つたが、また考え方直してみると、事実無根というわけでもない。私はからだが悪くて丙の部類なのだが、班の人数が少なかつたので、御近所の班長さんにすすめられて参加する事になつたのだ。枯木も山の賑^{にぎ}わいといふところだつたのだが、それが激賞されるほどの善行であつたとは全く思いもかけない事であつた。私は、みんなを、あざむいているような気がして、浅間^{あさま}しくてたまらなかつた。査閲からの帰り路も、誰にも顔を合せられないような肩身のせまい心地で、表の路を避け、裏の田圃路^{みち}を顔を伏せて急いで歩いた。その夜、配給の五合のお酒をみんな飲んでみたが、ひどく気分が重かつた。

「今夜は、ひどく黙り込んでいらっしゃるのね。」

「勉強するよ、僕は。」落^{らっ}下傘^{かさん}で降下して、草原にすとんと着く、しいんとしている。自分ひとり。さすがの勇士たちもこの時は淋しいそうだ。新聞の座談会で勇士のひとりがそう言つていた。そのような謂わば古井戸の底の孤独感を私もその夜、五合の酒を飲みながらしみじみ味つた事である。操作きわめて拙劣の、小心翼翼々の三十五歳の老兵が、分会

の模範としてほめられた事は、いかにも、なんとしても心苦しく、さすがの鉄面皮も、話ここに至つては、筆を投じて顔を覆わざるを得ないではないか。

(前略) そうして、この 建暦元年には、ようやく十二歳になられ、その時の別当定暁僧都さまの御室に於いて 落飾なされて、その法名を 公暁と定められたのでござります。それは九月の十五日の事でございましたが御落飾がおすみになつてから、尼御台さまに連れられて将軍家へ御挨拶に見えられ、私はその時はじめて此の禪師さまにお目にかかつたというわけでございましたが、一口に申せば、たいへん愛嬌のいいお方でございました。幼い頃から世の 辛酸を嘗めて来た人に特有の、磊落のよう見えながらも、その笑顔には、どこか卑屈な氣弱い影のある、あの、はにかむような笑顔でもつて、お傍の私たちにまでいちいち 叮咤ていねいにお辞儀をお返しなさるのでした。無理に明るく無邪氣に振舞おうと努めているようなところが、そのたつた十二歳のお子の御態度の中にちらりと見えて、私は、おいたわしく思い、また暗い気持にもなりました。けれども流石に源家の御直系たる優れたお血筋は争われず、おからだも大きくなましく、お顔は、将軍家の重厚なお顔だちに較べると少し華奢きやしゃに過ぎてたよりない感じも致しましたが、やつぱり貴公子らしいなつかしい品位がございました。尼御台さまに甘えるように、ぴったり寄

り添つてお坐りになり、そうして將軍家のお顔を仰ぎ見てただにこにこ笑つて居られます。その時將軍家は、私の気のせいか少し御不快の様に見受けられました。しばらくは何もおつしやらず、例の如く少しお背中を丸くなさつて伏目のまま、身動きもせず坐つて居られましたが、やがてお顔を、もの憂そうにお挙げになり、

学問ハ才好キデスカ

と、ちよつと案外のお尋ねをなさいました。

「はい。」と尼御台さまは、かわつてお答えになりました。「このごろは神妙のようですが」

無理カモ知レマセヌガ

とまた、うつむいて、低く呟くようにおつしやつて、

ソレダケガ生キル道デス

青空文庫情報

底本：「太宰治全集6」ちくま文庫、筑摩書房

1989（平成元）年2月28日第1刷発行

底本の親本：「筑摩全集類聚版太宰治全集」筑摩書房

1975（昭和50）年6月～1976（昭和51）年6月

入力：柴田卓治

校正：はやしだかずみ

2000年6月6日公開

2004年3月4日修正

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

鉄面皮

太宰治

2020年 7月17日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>